
 
 

Стенограмма выступления и ответов на вопросы СМИ Министра иностранных 
дел России С.В. Лаврова по итогам переговоров с Министром иностранных дел 

Сирии В.Муаллемом, Москва, 14 марта 2006 года 
 

375-14-03-2006
 
С.В. Лавров: Уважаемые коллеги,  

Мы с Министром иностранных дел Сирии В.Муаллемом провели обстоятельные, 
полномасштабные переговоры по всему комплексу российско-сирийских отношений. 
Эти отношения имеют для нас приоритетный характер. Они опираются на давние, 
добрые традиции. Свидетельством этого стала сегодняшняя встреча в Кремле, где 
Президент России В.В.Путин принял Министра иностранных дел Сирии В.Муаллема. 
Мы провели обзор наших двусторонних отношений и с особым удовлетворением 
констатировали то, что все договоренности, достигнутые в ходе визита в Москву 
Президента Сирии Б.Асада, выполняются. У нас быстро растут торгово-
экономические связи, но, что еще более приятно, инвестиционное сотрудничество 
растет гораздо быстрее. Объем инвестиций за прошлый год был таким же, как за все 
предыдущие пять лет до этого. Российские компании вместе со своими сирийскими 
партнерами проявляют особый интерес к развитию совместных проектов в 
нефтегазовой сфере, в электроэнергетике. Сегодня мы обсудили очень перспективные 
наметки по развитию такого сотрудничества, включая реализацию совместных 
проектов с подключением третьих стран.  

Мы отметили развитие нашего военно-технического сотрудничества, которое 
осуществляется в строгом соответствии с национальным законодательством каждой 
страны и международными нормами. Весь комплекс наших торгово-экономических 
связей будет главным вопросом на повестке дня очередной сессии 
Межправительственной двусторонней комиссии по торгово-экономическому 
сотрудничеству, которая пройдет в ближайшие два дня в Москве.  

Что касается нашего сотрудничества в международных делах, то главное внимание, 
конечно, было уделено необходимости предпринять дополнительные шаги по 
стабилизации общей обстановки на Ближнем Востоке. Мы рассмотрели конкретные 
идеи, которые призваны не допустить дестабилизации, в том числе в палестино-
израильских отношениях, идеи, которые призваны обеспечить условия для 
возобновления мирного процесса. Россия и Сирия делают и будут продолжат делать 
все необходимое, чтобы обеспечить деятельность ХАМАС в направлении тех 
принципов, которые сформулированы международным сообществом с тем, чтобы все 
прежние договоренности выполнялись, уважались и чтобы возобновилось движение к 
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реализации той цели, которую поставил “квартет” международных посредников, а 
именно, чтобы два государства – Палестина и Израиль – сосуществовали друг с 
другом в мире и безопасности.  

Мы оба очень обеспокоены деградирующей ситуацией в Ираке. Убеждены, что 
главное сейчас – начать наконец национальный диалог в этой стране, чтобы найти 
путь к национальному примирению и согласию. Мы сопереживаем тем усилиям, 
которые предпринимают сейчас сами иракцы с целью попытаться создать 
Правительство национального согласия, и убеждены, что эти усилия выиграли бы и от 
внешней поддержки, прежде всего, от соседей Ирака, ЛАГ, СБ ООН. 
Соответствующие российские предложения хорошо известны. Они остаются на столе 
переговоров. Мы признательны Сирии за последовательную поддержку этих 
предложений. В свою очередь российская сторона высоко оценивает те меры, которые 
Сирия предпринимает с целью недопущения использования своей территории для 
переброски боевиков в Ирак. Мы условились, что будем продолжать сотрудничество с 
тем, чтобы максимально пресечь, а лучше прекратить незаконное передвижение 
оружия во всем этом регионе, включая Палестину и Ливан.  

Что касается Ливана, то мы активно поддержали усилия по развитию национального 
диалога в этой многострадальной стране, который крайне важен для достижения 
согласия в обществе, что будет являться залогом его стабильности. Ливанцы должны 
решать свои проблемы сами. Для того, чтобы они могли это делать эффективно, такой 
национальный диалог, национальное согласие весьма важны.  

Мы также обсудили ход работы независимой комиссии С.Браммерца по 
расследованию обстоятельств убийства бывшего Премьер-министра Ливана Р.Харири. 
Мы отметили сотрудничество сирийской стороны с этим расследованием. Мой 
коллега заверил меня, что такое сотрудничество будет продолжаться. Мы это 
поддерживаем и договорились продолжать регулярный диалог и по вопросам нашего 
двустороннего сотрудничества, и по проблемам взаимодействия в ближневосточном 
регионе, и по другим международным вопросам. Наше сотрудничество в ООН также 
будет продолжаться.  

Вопрос: Как развивается ситуация с Приднестровьем?  

С.В. Лавров: Если Вы имеете в виду экономические меры, которые были приняты 
руководством Молдавии и привели к фактической блокаде Приднестровья, то, к 
сожалению, ситуация, насколько мне известно, никак не изменилась. Она продолжает 
сохраняться и тем самым ухудшается социально-экономическая обстановка в 
Приднестровье, люди начинают испытывать все более и более серьезные неудобства. 
Это касается не только тех, кто живет в Приднестровье, но и тех, кто осуществляет 
торговые связи с Приднестровьем, кто просто приезжает в Приднестровье по 
железной дороге. Уже есть сообщения, что останавливаются предприятия из-за 
нехватки поставок, которые заблокированы новыми методами, объявленными 
украинскими и молдавскими властями, мерами, которые, повторю еще раз, нарушают 
Московский Меморандум 1997 года, под которым стоят подписи, в том числе 
Украины и Молдавии, и который предусматривает право Приднестровья на 
свободную внешнеэкономическую деятельность. Ясно, что новый режим не может 
быть охарактеризован как обеспечивающий свободный и беспрепятственный поток 
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товаров через границу.  

Уже появляются оценки о том, что все это выдумано самими приднестровскими 
властями, что блокаду создают именно они, не желая показывать производство 
контрабанды на приднестровской территории, включая производство какого-то 
оружия на отдельных предприятиях. Это очень странно слышать, потому что всего 
пару недель назад, а может быть чуть больше, представители Советов Безопасности 
соответственно России и Украины посетили Приднестровье, совместно 
проинспектировали те предприятия, которые подозревались в производстве 
контрабандной продукции, и ничего подобного там не обнаружили. Убежден, что 
заместитель Секретаря Совета национальной безопасности и обороны Украины, 
который участвовал в этой поездке, доложил об итогах этой инспекции. Поэтому 
слышать сейчас подобные обвинения по меньшей мере странно. Самое главное, что 
все это осуществляется в одностороннем порядке, в условиях, когда существует 
Объединенная контрольная комиссия, в рамках которой можно урегулировать 
практически любые вопросы. Во всяком случае, нынешний кризис необходимо 
обсуждать коллективно и коллективно искать выхода из него, если, конечно, все 
участники переговорного процесса заинтересованы в сохранении тех миротворческих 
форматов и механизмов, которые позволяли поддерживать стабильность в 
Приднестровье в последние пятнадцать лет.  

Могу вас также заверить, что мы этого так не оставим. Мы будем добиваться 
выполнения всех имеющихся договоренностей и возвращения всех сторон в 
имеющиеся договоренности, включая Совместное заявление президентов России и 
Украины, которое было сделано по проблематике Приднестровья в декабре прошлого 
года и которому противоречит сложившаяся сейчас ситуация и предпринятые меры по 
экономической блокаде Приднестровья. Надеюсь, что те наши западные партнеры, 
которые дружно стали приветствовать меры, принятые властями Украины и 
Молдавии, осознают реальное положение дел, ознакомятся с фактами и поймут, что 
приветствуют они те шаги, которые привели и еще приведут к страданиям людей, 
если мы эту ситуацию не нормализуем.  

Вопрос: Обсуждали ли Вы разоружение Хезбаллы и палестинских лагерей? 
Обсуждали ли Вы законный статус территории Шебаа?  

С.В. Лавров: Мы этого касались. Вопрос о Шебаа – вопрос давний. Решать его нужно 
в комплексе с учетом всех имеющихся резолюций СБ ООН и с учетом 
договоренностей между Сирией и Ливаном.  

Что касается оружия у Хезбаллы и оружия у палестинцев, то мы согласились с 
Министром иностранных дел Сирии В.Муаллемом, что если есть конкретные факты, 
которые свидетельствуют о незаконном перемещении оружия в этом регионе, то и 
Россия, и Сирия отнесутся к этому со всей серьезностью и будут готовы вырабатывать 
меры, чтобы подобного рода незаконные перемещения оружия не имели места.  

14 марта 2006 года
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